

Webinaire

Organisé par la Fondation Québécoise des Vétérans

Présidente de séance : Isabelle Boivin

Conférencières : Hélène Le Scelleur
Anne Hurtubise

Restez en contact ! Suivez-nous sur les médias sociaux (respectcanada) et visitez notre site web : respectcanada.org



Journée Internationale des femmes : Transition et Identité

C'est dans le cadre de la Journée Internationale des femmes que le Programme des Vétérans de la Fondation Québécoise des Vétérans a lancé sa première conférence virtuelle, en partenariat avec la Fondation Barry F. Lorenzetti. Animé par Mme Isabelle Boivin, vétérane et auteure d'un livre touchant sur son expérience de Transition, *Mémoire d'une déjantée*, la parole a été donnée à Mme Hélène Le Scelleur, vétérane et étudiante au doctorat, et Mme Anne Hurtubise, Directrice générale de la Fondation Québécoise des Vétérans.

Pour (re)-voir ce webinaire (uniquement en français) : https://www.youtube.com/watch?v=xu-hHA3bEKA&ab_channel=Fondationqu%C3%A9b%C3%A9coisedesV%C3%A9t%C3%A9rans



RESPECT

Transition et Identité

Mme Hélène Le Scelleur, a débuté la conférence en discutant des enjeux de transition et d'identité pour les femmes vétéranes, s'inspirant tant de son propre parcours au sein des FAC que de son expertise académique. Elle a ainsi débuté en rappelant la force de cohésion des FAC qui, plus qu'une profession, se transforme en véritable famille. Intégrer les Forces armées implique donc une adhésion complète qui, pour les jeunes recrues, se perçoit comme une carrière sans fin. Sans considération du genre, les femmes ne deviennent pas soldats afin de se faire reconnaître en tant que femmes. Au contraire, les années 1990 marquaient plutôt le souhait d'un effacement du genre, les femmes devant prouver leur légitimité dans ce milieu d'homme. Les femmes soldats valorisent alors l'hyperperformance pour adhérer à ce milieu. De ce fait, cela va avoir une forte influence sur le parcours de transition à la vie civile.

Mme Le Scelleur nous rappelle alors que la transition à la vie civile peut se percevoir de deux façons : 1) une retraite volontaire pour laquelle on peut se préparer et, 2) une retraite involontaire qui ajoute des difficultés au processus, initialement difficile, de la transition à la vie civile.

Sans entrer dans les détails des enjeux de la transition à la vie civile, développés par Mme Le Scelleur, elle a souligné l'importance de discuter de la transition au féminin.

Non, la transition n'est pas la même étape de vie pour un homme et pour une femme. Encore une fois, les femmes vont devoir « se prouver » au cours de leur transition à la vie civile (prouver sa carrière dans les forces, prouver ses blessures, etc.). À cela s'ajoute l'image de la superwoman qui, encore une fois, laisse la place à l'hyperperformance féminine qui se doit d'être excellente dans tous les domaines de sa vie (vie professionnelle, vie personnelle, etc.). Cette peur de la vulnérabilité a alors des conséquences importantes jusqu'à mettre un frein au rétablissement.

La collaboration comme solution

Heureusement, comme le démontre ce webinaire, la question des femmes vétéranes est aujourd'hui discutée et pensée tant dans le milieu pratique qu'académique. C'est ainsi que Mme Anne Hurtubise a rappelé le pouvoir de la collaboration, notamment en illustrant le soutien apporté par la Fondation Québécoise des vétérans pour encourager l'adaptation des offres de soutien à la réalité des femmes vétéranes.

Pour plus d'information : <https://deretourenforce.ca/>